

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.
 MAHON. Orfila.
 IVIZA. Cabot.

Se sale todos los dias excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
 En Mallorca. 8 rs.
 En Menorca ó Iviza franco de porte 10 rs.
 En los demas puntos del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto 1 rs.

PALMA.—SABADO 13 DE ABRIL DE 1854.

VARIEDADES.

Aparecen de tiempo en tiempo en los periódicos ingleses algunas noticias relativas á obras tan extraordinarias y singulares, que á no encontrarnos en el siglo en que se han verificado verdaderos portentos en materias científicas é industriales, desde luego pudiera toda persona sensata calificarlas de patrañas, ó cuando menos de proyectos de imaginaciones acaloradas y visionarias. Por fortuna para los adelantos del género humano, muchos de estos maravillosos anuncios se llevan á cabo con frecuencia.

Hace pocos meses que pusimos en conocimiento de nuestros lectores el pensamiento que tenían algunas empresas de trasportes marítimos de la Gran Bretaña, de construir para este objeto buques de dimensiones colosales, que solo el genio emprendedor de los habitantes de aquel país pudiera concebir con probabilidades de buen éxito. Este es el proyecto que en la actualidad se está ya poniendo en planta.

En los astilleros de los señores Scott Russell, en Millwall, se hacen en estos momentos los preparativos para construir por cuenta de la compañía oriental de navegacion al vapor un buque verdaderamente gigantesco. Nuestros lectores tienen noticia del *Great Britain*, del *Himalaya*, y de otras embarcaciones de 200 á 300 pies de longitud, 3000 toneladas de porte, 1,000 caballos de fuerza, obras por cierto sorprendentes, y cuyas moles puestas en movimiento sobre la superficie del mar causan á cuantos las contemplan verdadera admiracion.

Pues el vapor *Leviathan* que ahora se comienza en Millwall, y escita ya la curiosidad de toda Inglaterra, no admite siquiera comparacion con esos buques que son unos verdaderos pigmeos á su lado.

No existiendo astillero capaz de recibir su quilla, ha sido necesario disponer uno nuevo que permita la armazon de su inmenso volumen. El vapor *Leviathan* será de hierro. Su longitud sobre cubierta, ó de proa á popa, será de 700 pies. Tendrá de manga 83 pies, y 58 de altura. El porte de este buque ascenderá á 40,000 toneladas. Sus máquinas pondrán en movimiento los dos sistemas de propulsion hoy usados, esto es, una hélice, y un par de ruedas de paletas, y tendrán una fuerza nominal de 2,800 caballos de vapor.

El número de cámaras de primera clase llegará á 500, y habrá en él además otras muy espaciosas para recibir pasajeros de segunda clase y tropas, de modo que con toda comodidad conducirá tanta gente como un numeroso tren de camino de hierro.

Su estructura consiste en un doble casco de hierro con un intervalo de cerca de 3 pies, y 44 compartimientos que en su mayor parte no tendrán menos de 40 pies de longitud. Gracias á esta disposicion se espera que el vapor *Leviathan* pueda embarcar una provision de combustible suficiente para un viaje de Inglaterra á la Australia ó á Calcuta, y para su vuelta á las islas británicas, sin necesidad de detenerse á tomar carbon; grave inconveniente que ofrece la navegacion al vapor, y el cual no ha podido hasta ahora vencer ningun buque. Se cree que este barco hará la travesía de Londres á la India por el Cabo en treinta ó treinta y tres dias menos que se ha hecho hasta ahora por los vapores mas veloces. Su construccion se concluirá en año y medio.

El plan de este rey de los mares es del ingeniero de caminos Mr. Brunell, ingeniero del ferrocarril del *Great Western*, y autor tambien del proyecto del vapor *Great Britain*. Esta obra colosal es digna compañera del famoso túnel del Tamesis, llevado á cabo por el padre

de este mismo Brunell, del puente tubular del estrecho de Menay, del palacio de Cristal, y de otras construcciones que la Inglaterra ha llevado á cabo en estos últimos años.

A los astrónomos.

La division del cometa de Biela en dos cuerpos separados, en tanto que se puede juzgar por un espacio vacío, es un acontecimiento hasta aquí único en los anales de la astronomía. Esta catastrofe tuvo lugar en 1846, cuasi á la simple vista de los astrónomos, y fué segunda de cambios extraordinarios, así en las apariencias como en el brillo de las dos cabezas resultantes de la separacion. Algunos cambios análogos se vieron cuando la vuelta del cometa en 1852, si bien que en aquella época la distancia recíproca de las dos cabezas se habia aumentado considerablemente. Estas circunstancias hacen el cometa de Biela del mas alto interes científico. Añádese que cuando la última vuelta de este astro sus posiciones diferian enormemente de la efemeride calculada de antemano por algunos astrónomos, y todavía se ignora si aquellas diferencias deben atribuirse únicamente á imperfecciones de cálculo ó si fueron ocasionadas por algunas fuerzas que, cuando la division del cometa, produjeron algunos cambios bruscos de la órbita.

Un exámen riguroso de esta, es pues digno de ser propuesto á los astrónomos y á los geómetras como asunto de un premio extraordinario. Así lo ha pensado la Academia imperial de ciencias de San Petersburgo, que ha abierto al efecto un concurso y ha propuesto un premio de 300 ducados (22.000 rs.) Habrá además un accesit de la mitad del premio. El término del concurso está fijado para el dia 4.º de agosto de 1857 y el premio será entregado en el mes de diciembre del mismo año.

Aviso á la agricultura.

Mr. Rabache, residente en Burdeos, ha ideado oponer la calabaza á la remolacha para la produccion del alcohol. Este cucurbitáceo se siembra y crece en medio de las cepas, en cualquier terreno, sin perjudicar á la uva. Contiene tanta materia azucarada como la remolacha, ó sea 14 por 100, y da siete litros de alcohol por cien kilogramos de zumo. Su fabricacion es muy sencilla, y solo exige que se agregue un poco de orugo y algunos vasos de zumo fermentado á la manera que se emplea en los destilatorios actuales.

GACETILLA.

ANÉCDOTA. En los salones de las Tullerías ha hecho grande efecto la anecdota siguiente en que figura una artista famosa:

«Parece que en el convite de despedida con que los cortesanos del Czar obsequiaron á la célebre Rachel, algunos generales invitaron á la artista á brindar con ellos por el dia en que los cosacos vuelvan á entrar triunfantes en Paris. La graciosa Rachel contestó con extraordinaria amabilidad y picante malicia: «Perdonad, señores, yo no puedo acompañaros en este brindis, porque la Francia no es bastante rica para dar racion de Champagne á sus prisioneros.»

PREVISION. El comité de artillería, dicen los periódicos de Londres, acaba de hacer construir para el ejército de Oriente veinte coches de hospital de nueva invencion, en los

cuales serán colocados provisionalmente los soldados que sean heridos en accion de guerra.

Estos coches tienen cuatro ruedas, y están dispuestos de tal manera, que pueden rodar en el espacio mas estrecho; tienen resortes de una longitud, una fuerza y una elasticidad extraordinaria. El cuerpo de cada coche está dividido en cuatro departamentos horizontales, de seis pies y medio de largo por dos de ancho. En cada departamento hay una cama portátil muy blanda, en la que deberá ser colocado el soldado en el sitio mismo donde haya sido herido. Los departamentos están muy ventilados, cerrados con persianas de forma veneciana, que los ponen á cubierto del sol y la frescura de la noche.

Estos coches están cubiertos con una tela impermeable, sostenida por aros de madera muy lijera. En cada division hay una puerta que puede servir en caso necesario de mesa para hacer la primera cura y demas operaciones quirúrgicas que sean necesarias. En la delantera del coche, hay un cajon espacioso destinado para guardar barriles de agua, los instrumentos de cirugía y objetos de farmacia. En el mismo cajon hay bancos rellenos con respaldo para los heridos, que de este modo pueden viajar sentados.

Estos coches pueden ser desmontados, y las diversas partes de que se componen, cuando se pliegan y reunen, solo ocupan un espacio de dos pies cuadrados, lo cual ofrece una ventaja grande para transportarlos por tierra ó por mar.

MANIA. Existe en Barcelona un sugeto de estado soltero, que frisa en los cincuenta y que tiene una aficion loca por todos los objetos que tienen una forma redonda ó circular. Dueño de un patrimonio bastante pingüe, puede satisfacer sin grande esfuerzo su pasion por la forma. No hace muchos años se mandó construir una casa cuyas principales piezas son circulares; circulares son su zaguán, su pozo, su lavadero, sus lugares escusados, la torre y palomar, etc., y á buen seguro que la fachada de dicha casa hubiése sido cuando menos eclíptica, á habérselo permitido el escelentísimo ayuntamiento. Inútil es decir que casi todos los muebles de esta casa tienen la forma favorita de su dueño; ¿y qué extraño que así sea, cuando sus vestidos y otros objetos que apenas admiten la forma redonda lo son? Terminaremos estos ligeros apuntes refiriendo una anecdota que se cuenta á propósito de este caballero. Hace pocos dias que un sugeto recorria su casa, y admirado de tanta redondez exclamó: ¿Vd. querrá mucho mas el dinero que los demás hombres generalmente hablando? Efectivamente, contestó el interpelado, porque de sus círculos *concentricos* nacen esos círculos *escéntricos*.

MODO DE EVITAR LA BIGAMIA. Cuéntase que al descubrimiento de la nueva Caledonia, de la cual se ha posesionado últimamente Francia, conservaban aun los indígenas la fe costumbre de comerse unos á otros. Uno de estos salvajes, sensible á las exhortaciones de un misionero, le demostró vivos deseos de recibir el bautismo.

—No es posible, le contestó el piadoso apóstol, tenéis dos mujeres y el cristianismo no permite mas que una.

Retiróse el neófito y algun tiempo despues volvió persistiendo en su loable resolucion.

—Bien, le dijo el misionero; ¿pero no tenéis dos mujeres?

—No señor, ya no tengo mas que una.

—¿Pues y la otra?

—Me la he comido.

AUMENTO DE POBLACION. Copenhague, que era aldea en el primer siglo, ciudad en 1284, residencia de la corte de Dinamarca desde 1443, quemada en 1728 y 1793, bombardeada por los ingleses en 1807, donde se encuentra hoy el almirante inglés sir Charles Napier con la escuadra del Báltico, tiene una poblacion de 150,000 almas, y uno de los mejores puertos del mundo. Es una de las maravillas de la civilizacion europea por sus monumentos, sus palacios, sus establecimientos y sus instituciones.

ADELANTOS DE LA EPOCA. Se ha abierto en la zanja de las cañerías del gas, calle de las Serpes, de Sevilla, un establecimiento singular, de peluquería. El maestro sienta á sus parroquianos en el fondo de la zanja, y él, puesto de rodillas en la orilla, procede al trasquilamiento con una destreza que deja pasmados á todos los transeuntes que forman cerco en derredor del marchante y del maestro.

Esto nos recuerda un suceso igual que tuvo lugar al pie de un árbol del paso de Santa Engracia de Zaragoza, con la sola diferencia que el esquilado era un arriero navarro, y el esquilador un aragonés el cual, viendo que el parroquiano no se estaba quieto, á efecto del sin número de pelizcos que le daba en las orejas, sacó de la faja el *acaly* y quieras ó no quieras, se lo puso al navarro cual si fuera un mulo de Oloron.

Ponemos en conocimiento del nuevo peluquero de Sevilla este método, por si tiene á bien emplearlo con sus parroquianos.

PROGRESOS DE LA CIVILIZACION. En Paris ha ocurrido recientemente un suceso extraño que ha dado lugar á un proceso en policia correccional. Una mujer ha sido vendida en la suma de 4,000 francos (3,800 reales), pagaderos la mitad en el acto, y el resto en una libranza á un corto plazo. La circunstancia de haber protestado la letra el comprador ha sido la que ocasionó la intervencion de la justicia en este asunto. El proceso es curioso, porque revela una serie de sucesos de la misma naturaleza.

No se haria otro tanto entre los cafes ó aquellas otras tribus á quienes no han vacilado los humanitarios modernos en calificar de salvajes ó bárbaros.

— Por el beneficio que de ello puede resultar á nuestros lectores, creemos oportuno anunciar que, segun recientes descubrimientos, es poderoso específico contra el dolor de muelas, la disolucion de goma copal en cloroformo. Se lava la carie con ella y se introduce una bolita de algodón empapada en el líquido. El dolor desaparece como por encanto.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

En las casas del predio *Son Armadans* existe un cordero que allí se ha presentado y cuya procedencia se ignora: se hace saber al público por medio de los periódicos para que llegando á noticia del dueño de aquel animal pueda pasar á recogerlo; con la inteligencia de que si pasados algunos dias nadie se presentase será el mismo animal entregado al hospital general. Palma 14 de abril de 1854.—Estanislao Luis Piniño.

— En este día han sido fijadas en el frontis de esta Casa Consistorial las listas que comprenden el reparto de la contribucion Provincial sobre carruajes y caballerías del distrito municipal de Palma, las mismas que se hallarán de manifiesto hasta el último de este mes. Durante dicho plazo podrán aduirse las reclamaciones de la inclusion ó exclusion, lo mismo que las equivocaciones que acaso se observen: en la inteligencia de que transcurrido el plazo señalado no se oirá reclamacion alguna. Palma 16 de abril de 1854.— Estanislao Luis Piñano.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que los diez y seis mil billetes de la que se ha de celebrar el día 27 del corriente á 320 rs. vn. cada entero y 80 el cuarto, se hallan repartidos en la forma siguiente.

Premios.	Pesos fuertes.
4 de	50.000.
1 de	20.000.
4 de	10.000.
2 de	4.000.
5 de	2.000.
20 de	1.000.
25 de	500.
30 de	400.
50 de	200.
375 de	100.
510	
2 aproximaciones ambas.	1.400.
2 idem	600.
2 idem	300.

Palma 10 de abril de 1854.—Jaime Mun-taner.

CARTA PASTORAL

del Ilmo. y Rmo. Sr.

DON MIGUEL SALVÁ

OBISPO DE MALLORCA.

Al venerable Cabildo, al Clero y á todos los fieles de nuestra diócesis, salud, gracia y bendicion en nuestro Señor Jesucristo.

Multifariam multisque modis olim Deus loquens patribus in prophetis, novissimè diebus istis locutus est nobis in Filio, quem constituit hæredem universorum, per quem fecit et sæcula.

P. PAUL. Ep. ad Hebr. c. I. v. 1, et 2.

AMADOS DIOCESANOS: rápida anda nuestra vida conduciéndonos al sepulcro, y deber es no olvidarlo por la cuenta que hemos de dar al que sufrió por nosotros el divino martirio de la cruz. A esto nos excita la Iglesia, madre recordadora de lo que mas nos conviene, que consagra cada año este día solemne del viénes santo á la memoria de la pasion y muerte de Jesucristo, á quien con dulcísimo acento llama S. Pablo Salvador nuestro y libertador de todos: *per quem salvati et liberati sumus.*

La venida de Jesucristo y su sacrificio es el acontecimiento de mayor asombro que vieron las edades, generoso por no ser debido, y superabundante en largueza y misericordia.

Vino al mundo con mision de su Padre, que ni antes tuvo nadie ni despues. Y esto lo explica el Apóstol de las gentes con aquellas palabras, raptó del alma, voz de revelacion y pronóstico de ventura, cuando escribe: «Habiendo hablado Dios muchas veces y en muchas maneras á los padres en otro tiempo por los profetas; últimamente en estos días nos ha hablado por el Hijo, al cual constituyó heredero de todo, por quien hizo tambien los siglos.»

Cumplióse por tanto en su venida lo predicho de tantos modos, y cantado despues y victoreado por los ángeles, pregoneros de nuestra redencion; y su descendimiento del

cielo fué lo único que pudo dar paz á la tierra y verdadera sociedad á los hombres. Nació pobre para que de sola su virtud se renovase la faz del mundo: manifestó á los judíos que su ley antigua habia acabado para sucederle otra nueva, ley del corazon y del espíritu, que él venia á plantear y consumir, y en prueba mostróles testimonios evidentes de que él era el verdadero Mesías deseado de sus padres y esperado de todas las gentes y naciones. Escogió sus discípulos de clase humilde para que al difundir las santas lecciones que habian visto y oido, conociesen todos que las habian recibido de celestial influjo y no de poder terrenal. Predicó su doctrina en público, corrió los pueblos derramando beneficios, y acompañó su voz consoladora con argumentos patentes de que era por muchedumbre de milagros. Dijo que su reino no era de este mundo, que se pagase al César lo que era del César, y que venia á salvar á cuantos habian perecido. Repitió varias veces que sus discípulos serian perseguidos; pero que les enviaria al Espíritu Santo, unción de fuego y de amor, y que nada temiesen porque siempre estaria con ellos. Despues cuando ya llegó su hora, según habia determinado, de aparecer como sacerdote y victima, quiso levantarse á mayor fuerza de poder y de cariño: humillóse á lavar los pies á sus apóstoles, recordóles la caridad y el ejemplo del sagrado ministerio que les habia enseñado, y convirtiendo el pan en cuerpo suyo y el vino en su sangre para comida y bebida de sus hijos, dejó á los que estaban presentes y á los venideros memoria y testamento de omnipotencia y de amor. Concluyó sus días entregándose voluntariamente á las iras de sus perseguidores, sufrió su ingratitud y su escarnio, y espiró en un patíbulo pidiendo perdón por sus enemigos y dando su bendicion al universo. Así la carrera de Jesucristo, su divina mision y el reino de paz anunciado por los ángeles en Belén, recibió su consumacion y lleva grabado su sello inmortal en la bandera del Calvario, bandera que sin mancha, alta y sobre roca ondeará en la eternidad de los tiempos y de los siglos.

Digan ahora los reformistas, los inventores de nuevos cultos y los que invocan la razon como única regla de creer y de obrar, si tienen una religion como la nuestra, y un enviado como su fundador de vida y sacrificio semejante y con tanta pureza inmolado. Digan tambien si cuentan entre los suyos algun historiador antiguo ó moderno que muestre como los de la Biblia tanta llaneza en el decir como caudor y certeza y encumbramiento de los hechos que refiere. Porque si es cierto que hubo escritores clásicos que con habla suave, y luego con elevado acento supieron narrar las grandezas de sus héroes, de confesar es que la cándida é inocente pluma de los evangelistas es la elocuencia de la Divinidad. Y si solo en lo humano la pasion y muerte de Jesucristo ya ahoga de ternura el corazon y de pasmo al entendimiento, considerada en lo humano y divino deja muda la tierra y en maravilla los cielos.

Nuestra religion, pues, tiene todo el carácter de palabra de verdad: todas las pruebas que vanamente buscan los insensatos en su propia razon, ó como puede llamarse falta de razon, todo lo abarca, á todo satisface y á todos consueta en lo presente y futuro. No vino por medio de conquistadores que arrastran tras sí con la fuerza sino por la persuasion llena de santidad y de virtud: no tuvo necesidad para su apoyo y engrandecimiento de príncipes poderosos ó de naciones dominadoras, sino que se estendió y creció en alas de su vital imperio como se levanta el cedro contra los embates del aquilon. Hija de la cruz, de allí en aquel leño brotó triunfante dilatando sus ramas por los ámbitos del universo: de allí salió la hostia redentora de nuestra salud con la imagen viva de quien era: no fué obra de ingenios que en vida corta mudan y cambian sus sistemas, sino de firmeza de piedras seculares en que descansan los polos del firma-

mento: la dieron manos que formaron cuanto vemos y mas allá: boca de milagros la enseñó y sacerdocio siempre perpetuo mantiene y perpetúa la llama de su holocausto.

Jesucristo la dejó completa, pura é intacta: quiso que nunca variase, y que los apóstoles y sus sucesores la conservasen en sagrado depósito, de donde pasando de unos á otros en constante tradicion y doctrina fuese predicada hasta el postrero de los días. En términos claros lo explica san Pablo cuando dice que el Espíritu Santo puso á los obispos para regir la iglesia de Dios. Pues regir es gobernar: gobernar es dictar reglas y preceptos de lo bueno que se ha de seguir y de lo malo que se ha de evitar, y de ahí nace en consecuencia el derecho innato, inconcuso é inengañable de los prelados en mantener y animar la virtuosa creencia y conducta de los fieles, al mismo tiempo que corregir sus vicios y errores. Sean palabras, ora libros, ora escritos, de cualquier clase en que se impugnan ó vituperan las máximas sobre el dogma ó la moral, todo cae bajo la jurisdiccion y autoridad de los pastores, quienes incesantemente han de velar la firme custodia de su magisterio y la pureza del evangelio de Jesucristo. En una palabra á los obispos incumbe la plenitud de decir en fuerza de su divina institucion: esta es doctrina de la Iglesia, esta no lo es.

¿Cuál seria por tanto el régimen tan sabiamente constituido de que uno sea el pastor y uno el rebaño, *unus pastor et unum ovile*, si todos y cada uno pudieran erigir altar contra altar, y poner al verdadero en perpetua discusion? Solo Dios ha podido revelar sus verdades y nombrar los misioneros de su enseñanza: solo él ha podido idear el culto que queria de sus criaturas: y pues ya lo dijo ¿quién osará hacer cara á tan altísima autoridad con nuestra debilisima razon? Todo se discute, todo se examina, de todo se duda; y vuélvese, luego á nuevo exámen, nuevo criterio, y al ansia de si se ha de negar ó afirmar: sea enhorabuena en ciencias y letras, ó en nociones de política; mas cuando se habla de testimonios de tantos siglos sobre la certeza de la divinidad y de su anuncio y comunicacion solemne á los hombres ¿será tanta nuestra ceguera que únicamente fiemos en nuestra deleznable naturaleza? ¿No acredita la historia lo que ha sucedido cuando la mente altaera de los novadores quiso conducirse por sí sola? De la razon sin guia salió el politeísmo: de la razon salió el deísmo: de ella sale ahora tanta muchedumbre de sectas que solo pueden compararse á las de la geotilidad con sus dioses de barro. Si no se admite que un Ser supremo ha dictado á los hombres su voluntad: si no se reconoce que su autoridad es la salvadora del entendimiento en la incierta via de su direccion espiritual: si no humillamos nuestra frente ante los libros santos de los profetas y evangelistas, pasaremos de negar la sociedad divina á formar un caos de la sociedad humana. Enmudecemos ante un talento aventajado y no rendiremos silencioso obsequio al talento y la fe de nuestros padres? No se tolera discutir sobre la inviolabilidad de un soberano, sobre el derecho hereditario de la corona, sobre las personas sentadas en el trono ni sobre la constitucion del estado ¿y será lícito que cualquiera ponga mano en lo mas sagrado y tradicional que tuvieron las naciones? Ah! si los pueblos quieren justa libertad, como pregonan, deben empezar por rendir homenaje á su religion.

La religion verdadera no se hace, sino que se recibe: viene de mas alto que de nuestro frágil pensamiento: es obra del que nos hizo y no de sus criaturas. Propagada cuanto mas perseguida, abundante de pruebas en su unidad y pureza, cuanto mas es vulnerada por la ingratitud é irreverencia, asciende á mayor altura haciendo resonar el clarín de su nombre hasta los confines de los pueblos mas remotos. Sola la generosa ofrenda de la vida de sus mártires, bien manifiesta que desde la tierra regada

con su sangre, sube su incienso hasta unir-se con el cielo.

Nuestra adorable religion está ya probada, discutida, sancionada. Nadie ha podido protestar contra ella, porque no ha habido quien enseñase otra mejor: nadie variarla, porque no ha venido hasta ahora quien igualase á su autor en santidad y saber: nadie destruirla, porque contra el afán de sus perseguidores triunfó el martirio de sus hijos. No demos pues tormento á nuestro pobre ingenio en razonar lo que no puede comprender, y teman los que dan á fabricar nuevas religiones, que la invencion de muchas sea la carencia de todas.

Nadie enseñe sin ser enviado: nadie predique sin haber recibido mision. *¿Quomodo prædicabunt nisi mittantur?* No basta la razon para tan grande ministerio, porque si valiese ¿cuál entre tantas seria la superior, ó cuál seria la mejor de las razones? Esto prueba que todas reunidas han de sujetarse y rendirse á la voz infalible del supremo misionero que es Jesucristo. La confirmacion de esta verdad la tenemos en ciertos países que no me atrevo á nombrar, donde á manera de industria se fragua una vision ó falsedad revelada, cada uno la suya, y esto sin perjuicio de nueva correccion que no se deja esperar. Los protestantes del siglo diez y seis, á lo menos, eran personas de estudios; mas los de ahora son tan menguados de juicio que puede creerse han perdido la razon de que tanto blasonan, si lumbre de ella tuvieron alguna vez. Para legisladores civiles se exigen conocimientos de cierta clase: para legisladores religiosos ¿cada uno podrá inventar y mentir á su antojo? ¿Cuánto hace pensar semejante desvario de gente desalumbrada que caigan sobre ella las palabras amenazadoras y despues cumplidas de nuestro Salvador contra la ciega Jerusalem cuando dijo: *quoties volui congregare filios tuos, quemadmodum gallina congregat pullos suos sub alas, et noluit? Ecce relictus est vobis domus vestra deserta!* Si duda que en los arcanos de la Providencia se reserva horrendo castigo contra los osados en mision que no tienen: vil comercio de gente corruptora, que vende por dinero la religion é inmoralidad á la juventud incauta.

Por fortuna, amados hijos, no ha sido necesario que os dirigiera la palabra en tal materia, porque no han circulado entre vosotros que yo sepa, libros erróneos de reformistas ó novadores, ni perturbado vuestras conciencias. Para ello guardo yo toda la vigilancia de mi pastoral oficio, y corresponden con celo los párrocos y confesores. Vuestra ocupacion laboriosa en las artes y en la cultura de los campos os aleja de leyendas de vano entretenimiento ó de perniciosas ideas; y la costumbre constantemente observada de recibir vuestra instruccion de la boca de los pastores de la Iglesia, os mantendrá, no lo dudo, bajo la custodia de la fe y de la bendicion del cielo. Mas al mismo tiempo, y en esto ha estado en su derecho, muchos prelados de las diócesis del continente han creído de su deber prohibir libros y folletos por opuestos á la doctrina católica en sus dogmas y en su moral; y Nos unidos con ellos en la comunión de una misma creencia y un mismo apostolado, desaprobamos y prohibimos cuanto ellos han prohibido y desaprobado, y os rogamos que los oigais nunca los desprecieis por aquella divina máxima de *qui vos audit, me audit: qui vos spernit, me spernit.*

Acordaos, hijos de la España, de los esfuerzos que hicieron los reyes católicos don Fernando y doña Isabel, el emperador Carlos V y el rey Felipe II, para que en nuestra cara patria dominase siempre la religion que profesamos, y fuese única. Acordaos tambien del grito con que invocaron su religion y triunfaron en la demanda de su independencia los defensores de este país católico, dejando á la posteridad el sucesor mas memorable de la historia moderna. Dirá por tanto á todos que si quieren paz, reposo en la sociedad y mayor en las fami-

que no olviden los preceptos y el ejemplo de sus mayores: á las autoridades que vigilen firmes en la observancia de la religión, que es la primera ley y la mas fundamental del Estado: á los pueblos que escuchan el mandamiento de los que les abrieron las puertas de la Iglesia por la fe y por el bautismo: en fin á los escritores de cualquiera clase, que como miembros del cristianismo hagan el sacrificio de no mezclarse en puntos de dogmas ni de moral, acatando con reverencia el sagrado altar de que son guardadores sus ministros.

Entretanto roguemos á Dios que se digne extender su santo evangelio por toda la tierra, para que todos le alaben con un mismo acento, le veneren con igual amor, y sobre la deuda de nuestra gratitud y rendimiento difunda su bendicion, como yo se lo pido y os la doy en nombre de la santísima Trinidad, Padre, Hijo y Espíritu Santo. Amen.

Dado en nuestro palacio episcopal de Palma á 14 de abril de 1854. — Miguel Obispo de Mallorca. — Por mandado de su Sría. Ilma el Obispo mi Sr. — Teodoro Alcover Pro. — Vice-secretario.

PALMA 15 DE ABRIL.

Terminaron las funciones de Semana Santa, que han sobresalido este año, así por su solemnidad y lucimiento, como por la compostura y reverencia que en todas ellas ha guardado la inmensa muchedumbre que acudiera á presenciarlas. Los templos se han visto poblados de fieles á todas horas, y un concurso numerosísimo ha presenciado las grandes ceremonias de la santa Iglesia. En ella hemos visto con gozo ostentarse mayor pompa que en años anteriores, esa pompa que nunca deseamos ver escaseada, ni en el mas insignificante de los pormenores, al celebrarse los altos misterios de nuestra religion sacrosanta.

La procesion de la sagrada efigie de

Jesus crucificado que se venera en la iglesia del Hospital general ha sido la mas concurrida y mas brillante que hemos visto de muchos años á esta parte. Poco menos de nuevecientas personas acompañaban la devota imágen en medio del mayor recogimiento. Esta circunstancia, los tristesacentos de las músicas, el canto grave de los sacerdotes y el aspecto de la sagrada figura que tan de corazon veneran los mallorquines, formaban uno de esos conjuntos magestuosos é imponentes, uno de esos emblemas mudos con que nuestra religion gusta llevar hasta el corazon de los incrédulos una prueba irresistible de su grandeza y de su verdad.

Al contemplar el digno y mesurado comportamiento de nuestros compatriotas durante los solemnes dias que acaban de transcurrir: al colocar al lado de este comportamiento su morigeracion y su laboriosidad, esa laboriosidad que en su carta pastoral de ayer, que con satisfaccion cumplida insertamos en este número, se complace en consignar nuestro distinguido prelado, sentimos un gozo inefable, y vemos robustecerse la conviccion que abrigamos tiempo ha, de no ser tan ruin como algunos suponen la generacion actual, ni ser tal la desventura de la época que no pueda figurar con brillo al lado de otras, quizá mas ensalzadas, por no haber asistido los panegiristas al espectáculo de sus miserias. Desconocidos son entre las gentes de nuestros dias hechos vergonzosos cuya continua existencia nos revela la historia; y si algun acto punible viene de vez en cuando á contristar el ánimo de los hombres honrados, no basta una falta, no basta un delito para oscurecer virtudes y merecimientos que en su dia formarán una página honrosa en el libro de los tiempos.

CRÓNICA DE LA CAPITAL.

GRACIAS.—Las da el Diario de hoy al cuerpo municipal por haber resuelto que se abra

en la plaza nueva de Sta. Eulalia un mercado público para la venta de varios artículos. Nosotros celebramos tambien este acuerdo porque sin causar perjuicio alguno, se proporcionan al vecindario nuevas comodidades y á los que residen en dicho sitio los medios de ver indemnizado de algun modo el quebranto sufrido por el establecimiento de la nueva plaza de San Felipe Neri.

DUDA.—La abrigaba ayer un campesino al leer el anuncio en que se hace saber la aparicion de un cordero nómada en un predio del término de Palma. Si ese animalito, decia, es un desertor de uno de esos grandes rebaños, cuyo número de cabezas ignoran á veces los mismos pastores: si su hato ha sido contado ya, á tenor de lo que quiere y manda la direccion general de contribuciones: si se recuenta y falta el travieso tráfuga, cuya defeccion no se habrá avisado por no haberse advertido. ¿Que sucederá? La orden dice que se comisarán las diferencias de mas y de menos. ¿Se comisarà en este caso una equivalencia del prófugo? ¿Se penará al dueño con la pérdida de dos reses, por el delito de no haber advertido que una se habia pronunciado y largado sin despedirse á comer la yerba de la emigracion? No supimos contestar al labriego al proponernos su duda, y creemos que otro tanto sucederá á cuantos sean consultados sobre este intrincado punto de derecho contencioso-anti-económico.

¿LLOVERÁ?—Tal era la pregunta que con un deseo vivísimo de una contestacion afirmativa se dirigian las gentes á la caída de la tarde de ayer, al ver encapotarse la admósfera despues de haberla contemplado despejada y serena durante un plazo mas largo del que hubieran apetecido. Lloverá, contestó redondamente un prógimo que atribuyendo la virtud á sus callos, presume de barómetro; y lo grave de la contestacion, ó quizá el deseo de su interpelante ahuyentaron de este toda sospecha de charlatanismo y llenaron de consoladora esperanza el antes angustiado pecho del que penaba, como otros muchos, por un abundante chaparrón.

Parece que el hombre-barómetro ha adivinado pues si bien es escasa la lluvia en Palma, asegúrase que no sucede lo mismo en otras comarcas. Deseamos que continúe y se generalice este beneficio, y que en medio del contento que forzosamente causará, se premie el mérito del augurador, grabando en cada una de las durezas de sus pedestales una inscripcion alegórica que atestigüe sus portentosas propiedades.

ADVERTENCIA.—Adelantamos hoy la publicacion del número de *El Balear* que debia salir mañana, porque atendido el estado del tiempo, es de esperar que no llegue el vapor *Mallorquin*; pero si nuestro cálculo resultase equivocado y se recibiese el correo, daremos por suplemento las noticias de que sea portador, y en este caso cesaremos el lunes próximo.

BOLETIN COMERCIAL.

MERCADOS.

Inca.

Jués 12 de abril de 1854.

NOTA de los precios que han tenido en dicho mercado los artículos de consumo que á continuacion se expresan.

	PRECIO menor.			PRECIO mayor.		
	L.	S.	D.	L.	S.	D.
Candéal, xexa. Cuartera.	6	12		6	15	
Trigo	6	12		6	15	
Cebada (ordi).						
Habas.	4	7		4	16	
Habichuelas.	7	4				
Garbanzos.						
Guijas.						
Arroz arroba.	1	13	4			
Cerdos cebad.						
Aceite. cuartan.	4	6				
Vino. cuartin.	1	14	8			
Aguardiente.	5	15				
Carbon quintal.	4					
Leña		3	6			
Algarrobas						
Almendron						
Queso.						
Lana libra.						

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 14.

De Mahon en 3 dias laud San Antonio, de 46 ton., pat. Roca, con 6 pasag., y lastre.

De id. en un dia laud San Lorenzo, de 46 ton., pat. Masot, con un pasag., y lastre.

De Argel en 4 dias laud San Cayetano, de 30 ton., pat. Cabot, con 7 pasag., y ganado vacuno.

De id. en un dia laud San Antonio, de 25 ton., pat. Palmer, con bueyes.

De id. en un dia laud San Pablo, de 20 ton., pat. Ferrer, en lastre.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

SANTA ENGRACIA, VIRGEN Y MÁRTIR.

Padeció martirio esta santa bajo el bárbaro poder de Daciano. Los numerosos trabajos y crueles tormentos que sufrió junto con las innumerables virtudes que la adornaban hizo se la colocase en el catálogo de los santos y se la dispensase una gran veneracion. Recibió la corona del martirio á 16 de abril del año del Señor 504.

VARIACIONES ADMSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	42 grad	28 p. 3	80
12 del dia.	42	28	2 80
5 de la tarde.	43	28	80

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 5 hs. 26 ms.

Pónese á las ——— 6 » 34 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 41 hs. 59 ms. 55 s.

ANUNCIOS.

IMPRESA BALEAR,
calle de San Francisco,
número 30, Palma.

Se venden á 70 rs. los muy pocos ejemplares que restan del

CURSO COMPLETO

DE

dibujo topográfico,

ó coleccion de modelos para uso de las escuelas especiales, civiles y militares por los profesores D. Luis de Mas y D. Francisco Cañadas.

La obra consta de 42 pliegos de esmerada impresion en 4.º español y de 44 grandes láminas que ilustran el texto.

GUIA DE FORASTEROS

EN LAS

ISLAS BALEARES

para el año de 1854.

Este libro, de suma utilidad para cuantos residen en dichas islas, contiene la cronología de sus reyes, los nombres de los senadores del Reino, grandes de España, títulos de Castilla, caballeros grandes cruces y consules extranjeros que en ellas existen, sus diputados á cortes, las autoridades, corporaciones y gefes de los ramos dependientes de todos los ministerios, los abogados notarios y procuradores, un catálogo de todos los obispos y otro de todos los vireyes y capitanes generales que ha tenido Mallorca desde su conquista: una relacion de las ferias y mercados, con expresion de los dias en que deben celebrarse en este año, otra de las cuarenta horas de esta capital, y otras muchas noticias tan curiosas como necesarias á toda clase de personas.

Véndese en la imprenta *Balear* á 4 rs. vn.

Se halla de venta un ejemplar de lance de la obra

Panorama Universal.

Comprende EUROPA, Francia 3 tomos, Bélgica y Holanda, Suiza y Tirol, Alemania 2 tomos, Estados de la Confederacion Germánica, Dinamarca, Suecia y Noruega, Inglaterra 4 tomos, Italia, Malta, Cerdeña, Ciudades Anseáticas, Rusia, Polonia, Turquía.

ASIA, Tierra Santa, Armenia, Persia, India, Patagonia é Islas del Océano, China.

AMERICA, Méjico, Chile, Estados-Unidos.

Se venderá en junto ó separado.

En la plaza de San Fran-

cisco de Asis, número 30, tienda de carpintero, hay muebles de toda clase para vender, los cuales son á gusto del dia y á precios equitativos.

Se desea vender siete

cuarteradas y veinte destros de tierra de pertenencias del predio *Son Nou*, término de esta ciudad en el camino de Llummayor. En esta imprenta darán razon de la persona encargada del ajente.

En esta imprenta informa-

rán de quien desea vender un ejemplar, nuevo, de *Los Códigos Españoles* concordados y anotados. Se cederá por un precio módico.

Se halla de venta una

pieza de tierra de veinte cuarteradas de extension, cercada de pared, con gran porcion de árboles, un hermoso huerto, dos norias, un aljibe bastante capaz y un pozo con buena agua, sita dentro el predio *Son Orlandis d' Avall*. En esta imprenta darán razon de la persona con quien podrán avistarse para el ajuste.

DIVERSIONES PÚBLICAS.

Plaza de toros.

GRAN FUNCION EXTRAORDINARIA para la tarde del lunes 17 de los corrientes (si el tiempo lo permite.)

La compañía gimnástica ejecutará en esta dia un nuevo y variado espectáculo que será dividido en seis cuadros.

PROGRAMA.

Despues de una agradable sinfonia dará principio la funcion del modo siguiente:

Cuatro primero. Los juegos acróbatos, por el niño Julio, donde ejecutará primorosos nuevos grupos.

Cuadro segundo. El hilo dorado, por la señora Andaluza, donde ejecutará suertes de gran mérito.

Cuatro tercero. Se presentará por primera vez un jóven de 16 años, aficionado, de esta ciudad, en compañía del jóven Alfredo á ejecutar los dos dislocados.

Cuadro cuarto. Las grandes fuerzas de Sanson, por la señora Millot.

Cuadro quinto. Se bailará.

Cuatro sexto. Una divertida y chistosa pantomima al estilo gimnástico.

Finalizando la funcion con una variedad de piezas de fuegos artificiales.

En el intermedio de los fuegos se echarán varios voladores de diferentes calibres.

PRECIOS.

Entrada general 12 cuartos.—Soldados sin distincion y niños 6 id.—Sillas 9 id.—Asientos de preferencia 9 id.

Las puertas se abrirán á las 3 y á las 3 y media se empezará la funcion. Los billetes se despacharán en casa de Sirera.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT.

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENTE calle de San Francisco, núm. 30.